

## DE POLITICA

### Un hombre y una bandera

El informe que dimos ayer referente a la candidatura del eximio hombre público Lic. don Ricardo Jiménez ha sido recibido con algunas reservas por personas que no admiten la síntesis de que el señor Jiménez acepte tal designación.

Ignoramos si el señor Jiménez continúa firme en su propósito de no inmiscuirse en la próxima campaña electoral negándose como lo ha hecho hasta aquí a ser abanderado de partido, pero lo que sí podemos asegurar de manera categórica es que, gentes de mucho valer y de prestigio trabajan activamente por su candidatura y que esos caballeros reciben consistentemente de todas las ciudades y pueblos de la República la mar de adhesiones, se entiende que de las gentes de importancia e influencias de esas localidades, porque hasta ahora no se ha confiado para nada con las masas populares.

Advertimos que en ese movimiento político participan valiosos elementos de las clases obreras tanto de esta capital como de provincias, y que cada cual, dentro del ambiente de sus amistades e influencias trabajan por aquel ideal de manera activa y empeñosa.

Nosotros no hemos querido molestar al señor Jiménez con pueriles reportajes acerca del particular; por adelantado sabemos lo que nos contestaría: "no voy a la lucha, ni he autorizado campaña de propaganda política de ninguna naturaleza". Pero el caso es que quiera que no el señor Jiménez, si llega el momento en que el pueblo lo aclame y le exija, él se verá en el deber de empuñar la bandera de su partido y jugarla.

Cierto; el señor Jiménez ni ambiciona la Presidencia,—bas tante harto de molestias, y desengaños, salió del Poder para pretenderla ahora de nuevo,—ni gusta en absoluto de la política, que de ser aquellas sus pretensiones, oportunidades ha tenido de sobra para formar su plataforma en el Congreso y, sin embargo, su gestos, actividades y gestiones en la Cámara, no revelan que el hombre tenga el menor interés en aquel sentido.

Pero repetimos, según la opinión de las personalidades que dirigen el movimiento de propaganda a que antes nos referimos, no se trata de si don Ricardo gusta o no el Poder o si está o no hastiado de la política, sino de llevarlo a la Presidencia por un movimiento de inmensa popularidad, como el HOMBRE UNICO del país que en estos momentos puede formar un Gobierno que llene en absoluto las aspiraciones de los costarricenses.

Nosotros conocemos la plana mayor de ese numeroso grupo de respetables personalidades que trabajan por la candidatura del señor Jiménez, por importantes revelaciones que nos ha hecho uno de ellos, y podemos asegurar, enfáticamente, que en ella figuran hombres de mucho valer, de grandes conocimientos y de incontestables influencias.

En los detalles la información que acerca de estos asuntos dimos en la edición anterior.

## COOPERATIVAS DE CONSUMO

Entre el elemento obrero de la ciudad de Cartago se trabaja por fundar una cooperativa de consumos.

Los artículos de primera necesidad están sumamente caros y si el cambio sube con motivo de una posible emisión, más caros se pondrán esos artículos.

De aquí las gestiones de aquella clase obrera para conseguir a precios de costo lo que necesitan para la subsistencia.

Es el mejor medio para ponerse a salvo de los agiotistas, que aprovechando las confusiones económicas, hacen su agosto, perjudicando a las clases que por toda renta para vivir, sólo cuentan con el producto del trabajo personal.

Ojalá se realice la idea de la cooperativa a que nos referimos, y que ella se extienda a todo el país.

Todo es cuestión de decidirse y tener luego constancia.

## UN ACCIDENTE EN CURRIDABAT

Viniendo de Cartago le ocurrió un grave accidente al menor Miguel Angel Brenes Coto, un poco acá del poblado de Curridabat.

El jovencito viajaba en una carreta, la que venía llena de carga. Al encontrarse el vehículo con un camión que iba para Cartago, los bueyes se asustaron.

Tratando de sujetarlos, Miguel Angel se lanzó de la carreta, pero cayó debajo de ella. Una rueda le pasó sobre la pierna derecha y se la fracturó.

Las autoridades de Curridabat informaron del suceso a la Cruz Roja, de la que salió una sección para aquel lugar y trajo al pequeño a esta ciudad.

En aquel centro de socorro fue atendido Miguel Angel, pero atendiendo a que se trataba de un caso serio, hubo que enviarlo al hospital, pues presenta varias fracturas en los huesos de la pierna lesionada.

El hecho mencionado ocurrió anoche.

## DE ACTUALIDAD

### Una crisis en gestación

Tantas veces cuantas el Congreso ha tenido que conocer de asuntos relacionados con el Ferrocarril al Pacífico, un grupo de diputados, bastante numeroso y escogido por cierto, háse declarado adverso al sistema de administración establecido el aquella empresa por el Ejecutivo, ya dudando de la eficacia de la labor del Consejo Administrativo, ya alegando ilegalidad en la creación del mismo.

En la sesión del Congreso de ayer se pretendió anular el funcionamiento de aquel Consejo, y al efecto, un señor diputado hizo moción para suprimir la partida presupuestiva correspondiente; la moción fracasó por una mayoría de un solo voto, lo que demuestra que la fuerza de opinión en la Cámara contraria a aquella administración es poderosa y por lo tanto digna de tomarse en cuenta. Ninguno de los ricos y honorables caballeros que integran aquel consejo administrativo necesita de la posición para vivir, ni el puesto les ofrece ventajas comerciales de ninguna especie; si ellos prestan sus servicios lo hacen por honor y patriotismo, únicamente. De consiguiente es ingrata esa campaña y a todas luces injusta.

Decíamos que en el Congreso se han hecho serios cargos al Consejo, entre tantos, éste: que fuera de ser absolutamente inútil la labor de aquella entidad consultiva, es un obstáculo perjudicial en el engranaje administrativo del Ferrocarril, como obstructor del fomento y progreso de la empresa.

Qué habrá de cierto en esto? A nuestro juicio, nada, pero, resulta que a tanto decir y censurar de los señores diputados, ya existe en la opinión tales dudas acerca del particular, que no favorecen la labor sana, hermosa y meritoria de los distinguidos miembros de aquel Consejo y necesario se hace decir al país, oficialmente, la verdad pura y desnuda de las cosas.

Tenemos entendido que a propósito de los cargos hechos en la sesión del Congreso de ayer contra el referido Consejo, algunos de sus componentes tienden en mira renunciar; esos señores no deben festinar los acontecimientos en tal forma con perjuicio de los intereses de aquella empresa ferrocarrilera, que son los del país; bastaría, repetimos, informar al público de las cosas que se ponen en duda para desvirtuar con hechos debidamente constatados, los cargos insidiosos que se hace al Consejo. Que la opinión concede un voto de confianza al Consejo? perfectamente y, adelante con la posición; ¿que no? pues, como dijo el otro: ahí les queda su ferrocarril; y ahogada de una vez la maldita murmuración.

### Horrible crimen

Informan de Golfo Dulce: En la lancha-motor "Volga" que de ésta zarpó el 2 del corriente para Ancón, el capitán de dicha lancha, mayor Heliodoro Pastrana, de nacionalidad mexicana, dió muerte a puñaladas a un pasajero. Abusando luego del pudor de la esposa de la víctima. No se tienen más detalles.

### Fiesta nocturna

Mañana, domingo, a la media noche, se celebrará en el Colegio de "María Auxiliadora" de San Francisco de Mata Redonda una fiesta de Nochebuena en la que participará un centenar de niñas y para la cual han sido invitados los padres de familia. Impropiamente parece esa hora para fiestas infantiles.

### UN NAUFRAGIO

Frente al muelle nacional se hundió ayer la lancha "Doris", de propiedad de los señores W. Grace y Co.

La embarcación, que es de las impulsadas por motor de gasolina, estaba en lastre. Zozobró debido a la fuerte marejada que había.

La casa armadora dió orden a su corresponsal en aquel puerto, Mr. Fred Gordon, de poner la nave a flote y proceder luego a practicar el arreglo de los desperfectos que haya sufrido con motivo del suceso, a fin de dejarla en perfecto estado de servicio.

### Banqueros en palacio

Dos de nuestros principales banqueros estuvieron esta mañana en palacio a conocer las impresiones de los hombres del Gobierno, respecto al proyecto de empréstito en estudio; ellos salieron bien impresionados de sus conferencias y manifestaron que en el Gobierno no se consideraba practicable la aprobación de aquel proyecto a base de ninguna clase de emisiones sin respaldo. De ahí que ayer bajara el cambio algunos puntos.

### Atentado con revólver

Esta mañana a las 11, Ottoniel Quesada O., nicaragüense, disparó dos tiros de revólver a su esposa Eloísa Mora Rosales, costarricense, y en momentos que ésta vestíase para salir de compras; dichosamente las balas no hicieron blanco en el cuerpo de la joven, la que se desmayó a consecuencia de la fuerte impresión que recibiera. Fueron los celos los que impulsaron a Quesada Osorio a cometer semejante atentado.

### Punto que conviene aclarar

En la expedición bélica a Coto, el Comandante en Jefe del ejército expedicionario, Gral. Villegas, para nosotros de grata recordación, concedió algunos grados de coroneles efectivos a diferentes elementos de la que entonces fue su plana mayor. Según la Constitución, los Comandantes en jefe sólo pueden conceder grados militares hasta el de teniente-coronel y de ahí en adelante es el Congreso el único que puede hacer tales honores.

Pero resulta que los caballeros honrados con aquellas distinciones militares consideran que esos grados están bien concedidos, según las ordenanzas militares.

El asunto se presta a interpretaciones, y al efecto sería conveniente poner las cosas en claro.

### Más y más materiales

En cada vapor de New York recibe la Costa Rica Oil Co. materiales para sus trabajos de perforación en Cahuita y Puerto Vargas, lo que demuestra que ahora sí está trabajando aquella empresa de manera dura y constante. Su gerente, Mr. Wilson, viene ya de viaje y llegará a Limón pasado mañana.

### Incendio y pánico

Hoy, a las 11 horas, en el trayecto de la Boca de la Sabana a "El Cometa" ardió un carro del tranvía a consecuencia de la unión de los alambres conductores de gran potencia; con baldes de agua se evitó que el incendio tomara proporciones mayores. Hubo pánico en el pasaje que era numeroso y casi todo formado por mujeres y niños.

### Transacciones comerciales

El señor José Suárez T. vendió al señor Ismael Corrales Fallas el establecimiento comercial que tenía en Monte Redondo de Aserrí, en el caserío denominado Vuelta de Jorco.

No se indica en quién se ha hecho el depósito de ley.

Doña Emilia J. F. de Moreno vendió a don José Nicolás Castillo, la pulpería, taquilla y otros accesorios que poseía en Terrubares.

El pasivo de ese negocio ha quedado bajo la responsabilidad de la vendedora. En el comprador quedó depositado por el tiempo de ley el valor de la venta, que es de ₡ 1292.27.

### Libertad comercial

Por tratarse de Navidad, es posible que la policía tolere amplia libertad comercial el domingo próximo; un día como ese, que lo ha sido siempre en esta ciudad de extraordinario movimiento comercial, el cierre de almacenes, tiendas y cantinas, restaría animación a la fiesta conmemorativa de la fecha y perjudicaría al comercio.

### Comida de despedida

El oficial español señor Deval Bravo regresará pronto a España y para despedirse de sus amistades oficiales dió anoche una comida al señor Presidente de la Península, miembros de su gabinete y algunos señores diputados. La fiesta resultó muy amena y cordial.

### Aguinaldo

La Costa Rica Oil Co. obsequió ayer con artísticos estuches confituras a las quince señoras y señoritas que trabajan en la Central de Teléfonos. Es costumbre de aquella empresa americana hacer todos los años, por esta época, tales obsequios a las telefonistas, distinciones que ellas agradecen altamente.

### Una broma de mal género

Diz que dicen que don Tomás pretendió escoger el 28 del corriente, día de los Santos Inocentes, para presentar a la consideración de la Cámara el proyecto financiero emisionista y que no lo hizo, porque supo que el 22 estarían en vacaciones de Pascua los señores diputados.

Buena hubiera sido la broma, ¿no? La verdad es que el caso se presta a ello.

### Los Grandes conciertos

El Secretario de Seguridad Pública ha ordenado que las bandas militares de provincias se trasladen el lunes a esta capital a excepción de la de Alajuela, que lo hará el miércoles por estar aquella población de fiestas cívicas. Para los conciertos de la semana carnavalesca, el maestro Nieto ha seleccionado un magnífico programa musical.

### El centavo de Navidad

A los pobres niños que hirió el hado fiero,  
a los pobres niños sin techo y sin pan,  
dálles un centavo mi señor Banquero  
que los niños pobres os bendecirán.

Chiquillo fastuoso que vestis armaniños:  
por vuestras pupilas, remansos de luz,  
dálles un centavo, que los pobres niños  
son buenos hermanos del Niño Jesús.

Que no hay más dolores,  
ni hay más grande pena  
que el frío y el hambre  
de la Noche-Buena.

Poeta indigente de espíritu terso,  
varón de lo bello, rey de la humildad,  
dálles un centavo o dálles un verso,  
que para los pobres todo es caridad.

Dama, noble dama, por vuestros amores,  
por vuestra materna y humana ilusión,  
dálles un centavo o ponelle flores  
en su Pebellón.

Que no hay más dolores,  
ni hay más grande pena,  
que el frío y el hambre  
de la Noche-Buena.

Madres de alto rango y madres mendigas:  
por vuestras entrañas, surcos del amor,  
alzad vuestras manos piadosas y amigas  
y un centavo dálles para su dolor.

Campeiro humilde de alma cristalina,  
rico de bondades, pobre de maldad,  
traed a los niños de vuestra cabaña  
el dulce centavo de la Navidad.

CIRO MENDIA

# Hiramcq, el célebre Fakir, hará la unión de Centro América

Así somos cada uno de nosotros, a veces a sabiendas pero generalmente a ciegas: todos obedecemos a voluntades directas o indirectas según la capacidad psíquica y la fuerza cerebral; todos somos instrumentos de las voluntades superiores que nos precedieron; y muchas veces, los movimientos colectivos que transfiguran una época, no son otra cosa que el resultado tardío de una serie de esfuerzos anteriores y sucesivos: a veces se presentan en forma religiosa, a veces social, a veces violenta simplemente, obedeciendo a mezquinos motivos aparentes.

Buda, Zoroastro, Cristo, en carnaron un ideal o fueron los porta estandartes de una concepción idealógica formidable creada en milenios por voluntades superiores concertadas; la revolución francesa, las de independencia de América, la bolcheviqui actual, son la obra de voluntades extraordinarias que trabajan por la realización de un ideal superior que aun ignoramos, pero al cual servimos los que tenemos una consanguinidad cualquiera con los espíritus iniciadores.

Porque la gran guerra que estalló en 1914 no fue más que medio de acción para otras cosas extraordinarias y superiores; ella fue un instrumento para crear medios ambientes apropiados al desarrollo y engrandecimiento de ideales que nos vienen de muy lejos.

¿Acaso esta formidable guerra ha servido para otra cosa trascendental que para hacer posible la revolución rusa, prefacio anticipado tal vez, pero prefacio al fin, de la anunciada revolución social?

Hasta los mismos gobiernos conservadores sufren la influencia y con diferentes pretextos sirven la Causa Superior que se ignora.

¿No son acaso, formas atenuadas de la revolución social esa sociedad de las naciones, esas confederaciones y esas desagregaciones de imperios ficti-

cios? ¿Qué es si no un principio de transformación radical en el equilibrio político del planeta, el ascendente económico de los Estados Unidos y la entrada en escena de todo el Oriente, que se creía dormido para siempre jamás?

Hay titubeos, hay influencias exteriores materiales que impiden la fusión de las razas similares, pero es innegable que la fraternidad entre los pueblos emparentados hace progresos visibles y sintomáticos.

El fakir Hiramcq es uno de esos hombres extraordinarios que a fuerza de privaciones materiales y esfuerzos de voluntad, ha logrado alcanzar la superioridad y la serenidad necesarias para ser fuerza creadora en el sentido psíquico: voluntad sugestionadora, energía idealógica, que son la base de las realidades futuras. Si se le considera como un hombre común con la concepción común de la vida, el fakir Hiramcq es un héroe y un mártir porque él sabe que cada esfuerzo es una partícula de su vitalidad, que cada elemento de energía que crea es una partícula de energía psíquica que pierde...

—Después de una noche pasada en cabarets y teatros, después de cada jornada empleada en leer el porvenir, el pasado y el presente a pobres muestras de la humanidad banal y estúpida, me recojo en mi cabaña que parece un nido de águila en la Colina de Montmatre y desde allí concentran do lo mejor de mi voluntad y lo más puro de mi cerebro, continúo mi obra, la perfecciono, la agrando, la embellezco, hasta que la vil materia se niega a obedecer y toda mi vitalidad animal se rinde.

Una noche de esas equivale a un año de trabajo como desgaste de energías, pero mi satisfacción es equivalente y en un minuto, obtengo el premio de mi conciencia.

(Terminará)

# Revista de teatros

PARA LAS FIESTAS DE NAVIDAD SE PREPARAN SELECTAS FUNCIONES EN EL TEATRO APOLLO DE CARTAGO

Cuya empresa procura por todos los medios a su alcance, complacer al ilustrado público que concurre a él.

El domingo en la matinee se proyectará la bellísima ópera El nido ajeno.

El lunes, día de Navidad, en la matinee, tendrá lugar el estreno de Fieras entre fieras, y en la noche Raffles, película sensacional que recorre el mundo en una serie de no interrumpidos triunfos.

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA SE EXHIBIRA ESTA NOCHE EN EL VARIEDADES

En esta interesantísima película modelo de arte, basada en un estudio perfecto de la época, se traslada fielmente a la pantalla la vida de aquel descubridor del Nuevo Mundo.

Para su producción se reconstruyeron las carabelas, según planos y datos obrantes en el Ministerio de Marina y el Gobierno español facilitó copias auténticas de los trajes, armas, pendones y muebles existentes en los museos y los lugares de loción han sido tomados de los pueblos donde se desarrollaron los hechos.

TEATRO MODERNO

EL ESTRENO DE HOY

Después de la tanda de las ocho y treinta en que se correrá el final de la nunca bien ponderada película EL CONDE DEMONTECRISTO que tanto ha gustado siempre al público josefino, se estrenará en la tanda de las 8-30 la gran serie, la monumental serie ¿QUIEN ES EL DE LA MASCARA?

Esta serie es de episodios originales. Su argumento es enteramente nuevo y brillante.

El entusiasmo del público será enorme y permanecerá intrigado, tratando de averiguar quién será el de

la máscara, el valiente de la máscara que castigará a los culpables y premiará a los que se portan bien.

Para el Domingo estrenos admirables.

ESTA NOCHE SERA EL DEBUT DEL DR. RICHARDS EN EL TROBOL

Y el selecto público concurrente asiduo de aquel teatro podrá admirar un espectáculo por demás atractivo y sugestivo, pues el doctor Richards hace suertes de magia moderna y de ilusionismo absolutamente incomprensibles y realiza experimentos de psiquiatría maravillosos.

Es un profesional enamorado de las ciencias ocultas, al que no hay que confundir con los artistas que convierten esos experimentos en espectáculo puramente teatral.

LA SEGUNDA FUNCION DEL TRIO IRIS URANGA, EN EL AMERICA FUE UN NUEVO Y SE SALADO TRIUNFO

Para el maestro Uranga como concertista y como compositor. La gavota ejecutada en el segundo intermedio es muy linda.

Y para las hermanas Adellina y Angelita Iris, que tienen en sus ojos el ardiente fuego de la perla del Turia, y en sus gentiles cuerpos la síntesis de la gracia española, que sin duda alguna tienen espléndido marco en la elegante y cortina que usan para sus presentaciones y en los lujosísimos y muy apropiados trajes que lucen.

Adellina sobresalió en "La inocentita", delicado cuplet del maestro Uranga, y Angelita en "My Darling", baile también del maestro Uranga y "Aires Sevillanos".

El numeroso y selecto público que asistió al espectáculo aplaudió con entusiasmo todos los números.



## El merecido fin de un Nerón

Cipriano Castro viviendo de limosna

Leemos en un colega de Cuba:

Pasajeros llegados de Puerto Rico infoman que el ex-Presidente de Venezuela General Cipriano Castro se encuentra en la más espantosa miseria y que vive en una pobre casucha de un barrio apartado, pasando mil necesidades.

Castro se halla arrepentido, agrega, de las maldades que cometió en Venezuela, y expone a cada momento que de la jus-

ticia divina nadie se puede burlar impunemente y que el tirano Juan Vicente Gómez tendrá que sufrir su merecido castigo arde o temprano.

El aludido pasajero dice que le dió cinco dólares al ex-Presidente, pues éste se le manifestó en extrema necesidad.

A lo que nosotros agregamos: ya pueden ir poniendo la barba en remojo los señores Juan Vicente Gómez, Orellana, etc..

# UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana,

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN,—Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

# G. Johannetton et Cie.

BORDEAUX

LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCASIONES

CHAMBERTIN  
CLOS LAFIT  
POUILLAC  
MARGAUX  
SAINT JULIEN  
GRAVES SUPERIEUR  
SAUTERNES  
POMMARD  
CORTON

BRENES & Cia.

AGENTES

# El exeso de gasto con motivo de las sesiones extraordinarias

La Gaceta de hoy publica el siguiente decreto:

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica,

Considerando:

Que con motivo de las diversas convocatorias hechas por el Poder Ejecutivo para que el Congreso, en sesiones extraordinarias, conozca de los asuntos que le han sido sometidos a su conocimiento, la cantidad asignada en el presupuesto es insuficiente para cubrir los gastos respectivos;

Que si bien es cierto que la partida asignada para sueldos en receso, está en disponibilidad, aun haciendo uso de ella, no alcanza, aplicándola al pago de dietas, para saldar el presupuesto de esta Cámara.

DECRETA

Artículo único. — Amplíese a veinte mil colones el presupuesto del Poder Legislativo.

Comuníquese al Poder Ejecutivo:

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso, Palacio Nacional, San José, a los veintidós días del mes de diciembre de mil novecientos veinte y dos.  
Arturo Volio, Presidente;  
M. F. Quesada, Primer Secretario; Jorge Ortiz E., Primer Prosecretario.  
Casa Presidencial, San José, a los veintidós días del mes de diciembre de mil novecientos veintidós.

Ejecútese,

JULIO ACOSTA

El Sr. de Estado en el Dpcho. de Hacienda.

Tomás Soler Güell

— AVISO —

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la cabañeriza del Barrio de Otoya. Tel.

BUFANDAS BUFANDAS

— RECIBIO —

MIGUEL A. MURILLO

Frente al Banco Internacional.

# Juguetes - Novedades

OFRECEMOS COMO AÑOS ANTERIORES A

# Precios nunca vistos

al por mayor y al detalle.

# ALMACEN SASSO

FRENTE AL COSTADO ESTE DEL BANCO DE COSTA RICA

# Abierto todas las noches

# Aerogramas de anoche

## EXPLOSION EN UN CAZA-TORPEDEROS

NUEVA YORK, 22.—Una explosión de gasolina abordo del cazatorpederos "Celestine", hizo que éste fuera abandonado por la tripulación. Su capitán permaneció en su puesto pilotándolo y fue salvado luego.

## LA ENFERMEDA DE WALLACE REID

LOS ANGELES, 22.—Los médicos de Wallace Reid dicen que todavía no está fuera de peligro. Sus parientes atribuyen la postración física de que padece al abuso de drogas y licores.

## UN DIVORCIO

CHICAGO, 22.—La señora Charlotte Bancroft pidió el divorcio, alegando que su marido ni siquiera la ha besado en sus dos años de vida conyugal.

## SE TERMINA LA TEMPORADA DE NAVEGACION EN LOS LAGOS

SAULT ST. MARIE, 22.—La temporada de navegación se termina hoy, oficialmente.

## OTRO BARCO EN PELIGRO

HALIFAX, N. S., 22.—Un barco de la marina mercante americana flota a merced de las olas, después de haber agotado el combustible.

## SE DESECHAN LAS OFERTAS DE COMPRA DE BARCOS

MANILA, 22.—Han sido desechadas 31 ofertas en la licitación para la venta de diez barcos del Shipping Board, por ser muy bajas. Se abrirá de nuevo la licitación.

## VELERO AL GARETE

NUEVA YORK, 22.—Ha llegado remolcado a este puerto el velero "Rosa Perlitia" que estuvo a merced del viento y de las olas durante diez días. Habiendo perdido su timón, el ancla y un mástil, el barco estuvo al garete todo este tiempo con las bodegas de comestibles vacías, en su viaje desde Sur de Africa. Fue auxiliado por el vapor "President Garfield" que recogió a sus 9 tripulantes a punto de perecer de hambre.

## SE NIEGA UN PERMISO A UN DETENIDO POR DESFALCO

WASHINGTON, 22.—Se ha negado el permiso de hacer un viaje para consultar a su doctor a Charles W. Morse, constructor de barcos, contra quien se sigue un juicio por desfalcos cometidos contra el Gobierno en sus contratos.

## UN VALIOSO SACO DE CORRESPONDENCIA FUE ENCONTRADO POR UNA PESCADORA

OTTAWA, 22.—La hija de un pescador encontró un saco de valiosa correspondencia, cuya desaparición había sido un problema para las autoridades. Se le dio un cheque por cien dólares.

## APELACION CONTRA LA LEY SECA EN LOS BARCOS

WASHINGTON, 22.—La marina mercante internacional apeló a la Corte Suprema contra la decisión que sostiene la completa abstinencia de licor en los barcos, de acuerdo con la ley propuesta por el fiscal general Dougherty.

## EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Libras	4.6424
Francos	0.0744
Liras	0.0511
Florines	0.3982
Marcos	0.000145
Canadá	8.991632
Peso argentino	0.8594
Plata en barras	0.62 %

Federal Reserve Board.

## POINCARÉ PIDE QUE SE RATIFIQUE EL TRATADO NAVAL CON LOS ESTADOS UNIDOS

PARIS, 22.—El Premier Poincaré durante un discurso pronunciado en la Cámara, insistió en que fuera ratificado el tratado naval con los Estados Unidos, a la mayor brevedad. El ex-Premier Briand es de la misma opinión.

## CHOQUE DEL "MAJESTIC"

SOUTHAPTON, 22.—El vapor "Majestic" de la línea White Star, fue desviado de su curso al atracar por un fuerte viento y chocó con el "Borengaria" al que le dañó dos placas de acero de un costado. Sin embargo, el barco seguirá su itinerario mañana.

# Lo que propondrá Uruguay en la conferencia panamericana

A propósito de la Conferencia Panamericana que se celebrará el año entrante en Santiago de Chile, damos a continuación lo que leemos en un colega del Sur:

Hace poco tiempo se publicó que el doctor Baltazar Brum, Presidente de la República de Uruguay, había lanzado la idea de formar la liga de las naciones americanas.

Ahora el doctor Juan A. Bueño, Ministro de Relaciones Exteriores, anuncia oficialmente que el Uruguay, en la próxima conferencia panamericana que va a celebrarse en Santiago de Chile, presentará la siguiente fórmula:

1a. — Todos los países americanos consideran como un agravio propio el que fuere inferido por las naciones extracontinentales a los derechos de cualquiera de ellos, debiendo originarse que, por lo tanto, una reacción uniforme y común.

2a. — Sin perjuicio de la adhesión facultativa de cada nación en la Sociedad de las Naciones que tiene su sede en Ginebra, deberá constituirse una Liga de naciones americanas sobre una base completa de igualdad para todos los países asociados.

3a. — Ningún asunto que se trate en las leyes de un país, debe

ser juzgada por sus propios jueces o tribunales podrá ser sustraído de sus jurisdicciones naturales por medio de reclamos diplomáticos y éstos sólo serán admitidos cuando se trate de un caso evidente de negación de justicia.

4a. — Todo hijo de extranjero nacido en el continente americano tendrá la nacionalidad del país de nacimiento, salvo que, llegado a su mayoría de edad y hallándose en el país de origen, expresase su voluntad de optar por esta última nacionalidad.

5a. — Todas las controversias que por cualquiera causa surgieran entre países americanos, deberán ser sometidas a un juicio arbitral fijo, cuando no pudiesen resolverse directamente o por mediación amistosa.



# Se soluciona una disputa entre dos pequeñas poblaciones

Desde hace algún tiempo q' hay controversias entre los vecinos de Río Azul, del cantón de La Unión, y los de San Antonio, del municipio de Desamparados.

La discusión se debe a que los estanques de la cañería que surten a ambos poblados no reciben la cantidad de líquido necesario para dar lo requerido, debido a que no es suficiente. De aquí que la gran mayoría de los vecinos se niegan a satisfacer el valor del servicio de cañería, alegando, con sobra de razón, que no reciben ese servicio como debe ser.

Para solucionar ese conflicto se ha dictado la siguiente ley, que ya fue sancionada por el señor Presidente de la República y publicada en La Gaceta.

Artículo 1o. — De la finca "Las Mercedes", de propiedad del Estado, dónase a la Municipalidad de Desamparados de la provincia de San José, un lote de terreno en el cual se ha instalado el tanque de la cañería que surte de agua al distrito de San Antonio del expresado cantón, y que consta de dos hectáreas, setenta y nueve áreas, cincuenta y cinco centiáreas y ochenta y cuatro decímetros cuadrados, quedando obligado el municipio a hacer por su cuenta las cercas divisorias, una vez que por auxilio de la Dirección General de Obras Públicas se haga la respectiva localización.

Artículo 2o. — La asistencia, inspección y reparación de la expresada cañería corresponde a la Municipalidad de Desamparados, la cual, a la mayor brevedad posible procederá a corregir las deficiencias que hoy tiene el servicio de pajas de agua para los vecinos de Río Azul, quienes tienen preferencia a ese buen servicio.

Artículo 3o. — Las pajas de agua concedidas a los distritos de San Antonio y Río Azul, hasta la fecha, continuarán en

uso sin interrupción, salvo fuerza mayor.

Artículo 4o. — Las pajas de agua se concederán a dichos distritos, conforme lo soliciten, hasta donde alcance la cantidad de agua, sin perjuicio de las ya concedidas.

Artículo 5o. — Los fondos procedentes de pajas de agua ingresarán en la Tesorería de Desamparados, y a los vecinos de Río Azul se les cobrará siempre el mismo canon que a los de San Antonio y en iguales condiciones.

6o. — El municipio de Desamparados no cobrará las deudas que en la fecha de la promulgación de esta ley tengan pendientes por servicio de cañería los vecinos de Río Azul.

Artículo 7o. — El expresado municipio pondrá en práctica todas aquellas medidas que tiendan a la conservación y mantenimiento de las fuentes que surten dicha cañería y será objeto de su cuidado toda clase de precauciones higiénicas en el servicio del agua, y el rebalse de ésta en los tanques debe volver al mismo cauce de la quebrada de donde se toma.

## Reservilla de Cartago

Se desea recibir CASIMIRAS EN COLORES. Fábrica de LA PROVEEN

## Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

somos antiguos saleros de las mejores cantinas de esta ciudad. Avisar a LA FERIA

## Navidad y Año Nuevo

No hay hogar donde no se celebren estas fiestas tradicionales con reuniones familiares, donde el primer atractivo es la música. No hay mejor música, ni más artística, ni más moderna que la que proporciona una Victrola y una colección de Discos Victor.

¿Por qué no obsequia a su familia con una Victrola? Este maravilloso instrumento es el regalo ideal para Pascua y Fiesta de Reyes, y con él contribuirá al bienestar de su familia, de sus amistades y de Ud. mismo. Si ya tiene una Victrola en su hogar, escoja algunos Discos Victor como regalo de Navidad o Fiesta de Reyes.

Victor Talking Machine Company  
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor  
Piza e Hijos, San Jose

# Victrola

REG. U. S. PAT. OFF. MARCA INDUSTRIAL REGISTRADA

LA VOZ DEL AMO

# Vapores en Puerto Delegado a Chile

LIMON, 21.—Hoy a las 16 horas fondeó el vapor inglés SAN GIL de 1957 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con 6 horas de mar, 51 tripulantes, Capitán Close y consignado a la United Fruit Co. Pasajeros: James White y Noé Padilla. Carga General. 45 bultos con 2058 kilos; 29 sacos. El Cap. de Pto.

G. ACOSTA  
PUNTARENAS, 22.—Hoy a las 6 horas fondeó el vapor estadounidense SILVER SPRAY de 17 toneladas, procedente de Corinto, Nic., con 2 días de mar, 4 tripulantes, Capitán M. P. Shiorlich y consignado a su Capitán. Pasajeros: Miguel Alan, Francisco Con, José Antón, Francisco Chan, Rafael Cantón y Juan Ríos y tres en tránsito. Sin carga ni correo.

Como acto de solidaridad y contemporización con el Ejecutivo, es posible que el Jefe de Estado se resuelva a nombrar a nuestro Cónsul en Chile, profesor don Juan Dávila, delegado de Costa Rica a las Conferencias Panamericanas que han de verificarse próximamente en la capital de aquella república. Algunos diputados han hecho gestiones en aquel sentido.

## TEATRO MODERNO

SABADO 23 de diciembre de 1922

A las 7 p. m.

GRAN FINAL de  
EL CONDE DE MONTECRISTO

A las 8 y 30.—Estreno de la gran serie  
—¿QUIEN ES EL DE LA MASCARA?—  
Episodios: 1, 2 y 3.

## El gran baile de obreros en el Fontón Bety-Jai

## TAHURES PENADOS

La policía sorprendió anoche a un grupo de individuos que que pasaban el tiempo tirando de las orejas a San Jorge; fueron arrestados y esta mañana penados a diez días de arresto, de donde resulta, que esos sujetos, entre los que figuran algunos jóvenes de sociedad, pasarán las fiestas entre rejas.

## NUEVO ABOGADO

Hoy, a las 16 horas, será recibido de abogado, previo examen, el Pasante don Alfredo Sáenz González, Alcalde 2o. de San José. La tesis que desarrollará versará sobre "La Doctrina Monroe". Se gradúa el señor Sáenz a la edad de 23 años; acaso sea el abogado más joven del foro. El ha sido un estudiante muy provechoso y el triunfo más hermoso corona sus esfuerzos y empeños.

## Teatros

Empresa URBINI - BURILLO

Sábado 23 de diciembre

### TREBOL

Gran debut del mago indiano DOCTOR RICHARDS

DOMINGO. — Matinée a la 1.

Continúa El Hijo de la Noche. A las 3 p. m.—FABOLA.

A las 7 p. m. — Continúa —EL HIJO DE LA NOCHE— Noche: Segunda sesión del DOCTOR RICHARDS.

APOLO (Cartago)

Domingo. Matinée a las 2.30

— EL NIDO AJENO — Noche: No habrá función. Lunes 25.—Matinée a las 2.30. —FIERAS ENTRE FIERAS— Noche: RAFFLES.

## TEATROS PREFERIDOS

Empresa Mario Orjón

Sábado 23 de diciembre

### AMERICA

Verdadero y grandioso éxito del trío

— URANGA-YIRÉ —

HOY TODO NUEVO Y DE GRAN ATRACCION

### VARIEDADES

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA.

Domingo:

El Calvario de Jannette.

Lunes: EL PRESIDIO.

# Maderas del Pacífico

Con la reducción de precios que hemos hecho en nuestras Maderas, hemos estimulado nuevas construcciones y ahora estamos levantando 18 nuevos edificios.

Nuestros ASERRADEROS, que son los más GRANDES Y MODERNOS DEL PAIS, ofrecen la mayor rapidez en los pedidos, que ninguno otro puede dar, dado nuestro sistema de trabajo y capacidad de los mismos.

Tenemos en la actualidad 60 Carros de Madera seca en Puntarenas y estamos trayendo tan pronto como el Ferrocarril nos facilite carros.

Con el mayor placer INVITAMOS AL PUBLICO a visitar NUESTRO DEPOSITO DE MADERA y al mismo tiempo comparar nuestros precios y calidad de la madera con los de otras casas; teniendo en éste la ventaja de saber que tenemos precios fijos para todos, ya sea al CONTADO o a PLAZO, naturalmente cargando en este caso el interés corriente. Como de costumbre, tenemos una gran existencia de POCHOTE en Tabloncillo, Tablilla, Traslapo y toda clase de Molduras, también Gigantones, Alfajías, Tablas, Cadenillos de Cenízaro y todas las otras clases de Maderas del lado del Pacífico, como Cedro, Caoba, Cocobola, Cristóbal, etc. etc.

En las CONSTRUCCIONES que hacemos para pagar al Contado o a Plazo, damos al propietario el derecho de elegir su propio constructor, arquitecto o carpintero y pagando nosotros las Planillas y proporcionando los Materiales a nuestro precio corriente, lo mismo que los que hacen abonos mensuales. ATENDEMOS con el mismo interés y actividad la casa de un pobre que el más elegante chalet.

Mas de 750 Edificios hemos construido desde que estamos establecidos en este negocio, ofreciendo éstos como referencias respecto a la buena calidad de madera, precios y trato afable.

Hacemos una especialidad en PUERTAS, VENTANAS y toda clase de trabajos de Taller. Especialmente invitamos a las personas que van a Puntarenas, visitar nuestro MODERNO ASERRADERO en Pueblo Nuevo, en donde don Roberto L. Martin tendrá mucho gusto en mostrarlo.

**Los más grandes y antiguos comerciantes de maderas en Costa Rica**

**NATIONAL LUMBER C<sup>o</sup>**

**CUESTA DE MORAS**

**SAN JOSE AND PUNTARENAS LUMBER COMPANY**

**The Costa Rica Lumber Farm and Contracting Company**

**ARTHUR WOLF**

NUESTRAS INVERSIONES EN ESTOS NEGOCIOS EN CONJUNTO MONTAN A MAS DE ₡ 1.500,000.00